

PROLETARIOS: Hay que asistir a la Universidad Popular los días de Martes y Sábado a las 7 p. m. en la Unión General de Trabajadores.

TENEMOS las clases directivas ante la revolución que se avecina. En esta revolución los proletarios no tienen que perder más que las cadenas, y tienen que ganar todo un mundo. **PROLETARIOS, DE TODOS LOS PAISES, MANTENEOS UNIDOS!**

DIRECCION: - Comité Ejecutivo del Partido Comunista de Costa Rica

TRABAJO

El fin inmediato de la revolución proletaria es: ORGANIZACION LETARIADO COMO DESTRUCCION DE LA SOCIEDAD BURGUESA Y CONQUISTA DEL PODER POLITICO PARA EL LETARIADO.

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA
PRECIO: DIEZ CENTIMOS

ARTICULO DE CORREOS No. 1

AÑO I

SAN JOSE, SABADO 22 DE AGOSTO DE 1931

NUM 3

A. B. C. del Comunismo

por N. Boukharine y E. Préobrajensky
RESUMEN

QUE ES UN PROGRAMA?

Cada partido persigue fines determinados. El partido de los propietarios territoriales persigue el de conservar la tierra entre sus manos, el de comprar al campesino a vender lo más barato posible sus cosechas de procurarse la tierra del trabajo agrícola más barato posible de arrendar sus tierras al precio más elevado. El partido de los capitalistas quiere conseguir barato la mano de obra, tener bajo su yugo a los obreros, encontrar compradores a quienes vender sus mercancías a los precios

que entra en el partido, sino una fracción formada por los mejores y los más enérgicos; y es esta fracción la que guía a los otros.

Un propietario territorial o un capitalista que entren a formar parte de un partido, lucharán con más éxito contra el campesino o el obrero que aquellos que no entren. Lo mismo un obrero o un campesino que pertenezcan al partido de la clase trabajadora, lucharán con más éxito que aquel que no pertenezca a él.

La totalidad de los fines que persigue un partido al defender los intereses de su clase, constituyen su programa.

Pero un programa no debe sacarse de la cabeza, sino de la vida misma.

Carácter científico de nuestro programa

Antes de Marx, las personas que defendían los intereses de la clase obrera, esbozaban a menudo cuadros maravillosos del paraíso donde viviría esta clase, pero sin preguntarse cómo ni buscar el verdadero camino. Marx nos enseñó a proceder de otra manera. Consideró que el régimen que domina hoy al mundo es injusto, malo, bárbaro y se puso a analizarlo.

Lo examinó como un relojero examinaría un reloj que camina mal. Vió que en él reinan los capitalistas mientras que los campesinos y los obreros son explotados y oprimidos. Suponemos que el relojero encuentra que hay dos ruedas del reloj que están mal adaptadas, que a cada vuelta los dientes de una se meten en los de la otra y no la dejan marchar. Lo más lógico es que el relojero diga que el reloj va a terminar por detenerse. Marx examinó no un reloj, sino la sociedad humana, la estudió, y observó la vida bajo el régimen capitalista. Y gracias a este estudio, vio claramente que el capital se es-

José Carlos Mariátegui Se organiza el Partido Comunista en Alajuela

Se refuerza la vanguardia revolucionaria de las clases trabajadoras de Costa Rica



El joven movimiento comunista de América latina tiene en José Carlos Mariátegui uno de sus precursores.

Mariátegui nació en Lima, capital del Perú. Murió en esa misma ciudad, en 1930.

Era hijo de casa aristocrática. En su infancia, respiró los prejuicios de aboleo de una gente orgullosa y enfatuada en sus blasones y en su "sangre azul". En los días de su iniciación como escritor parecía estar de acuerdo con el medio social donde nació. En sus primeros escritos se revela simplemente como un literato inteligente y frívolo, muy bueno para escalar una detrás de otras muchas palabras bonitas, más, no para interesarse por el desgarrador espectáculo de la injusticia humana, del dolor de las multitudes que caminan de pan y de equidad. Viajó por Europa. La Europa de los días inmediatos al armisticio de 1918, que puso fin a la guerra europea, cuando las masas proletarias de todos los pueblos, que habían sido víctimas de la hecatombe imperialista, cuando los hermanos y los hijos y los compañeros de esos veinte millones de hombres sacrificados en la matanza organizada por los capitalistas, volvían los ojos a la Rusia Soviética recién establecida, como hacia una meta de salvación y de esperanza. Mariátegui se saturó de esas inquietudes, vió los desfiles de las masas trabajadoras por las calles de las populosas ciudades cantando las notas de La Internacional, himno de los trabajadores del mundo; contempló todo el horror de los asesinatos en masa llevados a cabo por las burguesías de Alemania, de Polonia, de Austria, Hungría en los obreros que revolucionariamente

Una inmensa cantidad de trabajadores alajuelenses ha ingresado al Partido Comunista.

El Partido Comunista está pues ya organizado en Alajuela. Con eso, una vez más ha quedado demostrado que a pesar de que no contamos con recursos económicos para nuestra campaña libertadora, ella se abre campo entre las porciones conscientes de las masas trabajadoras del país, porque responde a un intenso anhelo de justicia de las mismas. Acabamos de iniciar nuestra labor y ya son nutridas nuestras filas. Por cartas que recibimos constantemente, notamos una efervescencia, un despertar de los trabajadores de las más apartadas regiones del país, lo que desde luego, constituye un buen síntoma. Pero lo que sobre todo satisface, es ver cómo nuestras filas se depuran constantemente por medios casi exclusivamente automáticos. Todo el elemento de estructura interna maleada en el amplio sentido de la palabra, ha ido a ocupar su puesto en los partidos burgueses. Los alcohólicos y viciosos en general, los oportunistas, los que anhelan únicamente una sombra bajo la cual poder dormir a la oriental su hartazgo ganado a base de servilismo; esos elementos que constituyen la hez de la sociedad y que como decía Marx, estorban más bien las actividades de las pilares masas obreras revolucionarias, pertenecen ya al caudillo burgués que mejor lo ha pagado. En nuestro campo quedan únicamente los trabajadores sanos, los rebeldes, los de visión despejada, los que quieren de verdad conquistar un porvenir mejor para sus hijos y para sus hermanos de explotación, antes que una prebenda vergonzosa. Y esa depuración, no sólo se lleva a cabo por medio de la fuga de esos elementos indeseables del Partido, sino también y muy principalmente por medio de la entrada exclusiva de los elementos de

buena calidad al mismo tiempo. No podía ser de otra manera. Nosotros no podemos hacer nada que halague a quienes carecen de ideal en el corazón. Ofrecemos solamente puestos de soldado porque nuestro partido es un ejército que se prepara para una batalla. Y nuestros soldados no serán hombres que pretendan vivir en la holganza y en la comodidad. Nuestros soldados están destinados a pelear y a vivir un período de hermoso sacrificio. Glorioso papel el de estos trabajadores conscientes de esta hora decisiva de la vida de la humanidad, destinados por la Historia a librar la más heroica batalla de la historia. Hemos dicho esto para que estos trabajadores conscientes de esta hora decisiva de la vida de la humanidad, destinados por la Historia a librar la más heroica batalla de la historia. Hemos dicho esto para que estos trabajadores conscientes de esta hora decisiva de la vida de la humanidad, destinados por la Historia a librar la más heroica batalla de la historia.

Comité Ejecutivo del Partido Comunista en Alajuela

- Secretario General: Diego Alvarado Oreamuno
- Secretario de Correspondencia: Francisco Urbina González
- Secretario de Acuerdo: Carlos Luis Fallas
- Secretario de Finanzas: Abelardo Moya
- Pro-Secretario: Agustín Alberto Alvarado
- Pro-Secretario: Luis Moya
- Pro-Secretario: P. Salvador
- Pro-Secretario: Calvo Ferrer

Pasa a la Pág. 4

Bernard Shaw dice que los obreros deben seguir el camino de la revolución

Traducido del Daily Worker de New York

Moscow. Bernard Shaw dice que los obreros deben seguir el camino de la revolución.

taba abriendo su propia tumba, que ésta máquina que es la sociedad humana iba a saltar gracias a la resolución inevitable de los obreros que transformarán la vida de la tierra.

A todos sus discípulos aconsejó Marx que ante todo estudiaran la vida tal como es. Solamente después de se haya estudiado se podrá trazar un programa justo.

Actualmente, el mundo en Rusia

nación capitalista. Lo que Marx predijo, se realiza ante nuestros ojos: la antigua sociedad se viene abajo, las coronas caen de las cabezas de los reyes y de los emperadores.

No es posible volver al pasado. La vida de la clase trabajadora está asegurada por los más adelantados y resistentes de la nueva sociedad.

EDITORIAL

Notas de la Redacción La dictadura del proletariado

Libre una nueva forma de avivizar más a Costa Rica

... nuestro colega "Repertorio Americano", el doctor Juan del Camino,—denunciador incansable de las rapiñas que los yanquis vienen realizando en el país, con el apoyo, la tolerancia y la complicidad de la burguesía nacional y de su órgano cutivo: el Estado capitalista—denuncia la última presa de piratería organizada en Washington para la soberanía de Costa Rica: *Limón, puerto libre*.

Desde hace algunos días viene hablándose mucho de esta cuestión. La gran prensa le ha dedicado comentarios diarios; uno de los periódicos de San José se ha convertido en el campeón de la propaganda, pintando con los más brillantes colores la prosperidad que al puerto atlántico en definitiva, al país, le vendrá si a Limón se declara puerto libre. Los tres politiqueros "presidenciables", interrogados sobre la cuestión no vacilaron en encontrar magnífica la idea de que Limón fuera puerto libre y unánimemente se pronunciaron en favor del proyecto. Todos se dicen nacionalistas, defensores de las riquezas del país; uno de ellos meditó tres minutos sobre las consecuencias que tendría para Costa Rica la realización de ese plan, elaborado en Washington en un conciliábulo de grandes industriales con el Secretario de Estado Stimson, y presentado a la consideración de Costa Rica a través de la llamada Unión Panamericana, que ha sido siempre esto no debieran ignorarlo los que se llaman defensores de la soberanía del país—"un instrumento al servicio de la máquina imperialista yanqui. La Unión Panamericana sirve y ha servido para presentarle "confitada" a nuestros pueblos lo que constituye la esencia del capitalismo imperialista: la explotación económica y la sujeción financiera de los pueblos débiles y ricos en naturales como son los nuestros de América. Pero, mejor analicemos, siguiendo el camino de Juan del Camino, el verdadero alcance de este proyecto criminal, que aspira a esclavizar de nuevo a la rapacidad extranjera lo poco que queda de libre le queda al país en su

... asiste eso del "puerto libre"? En un puerto "neutral", en donde pueden ser mercancías fabricadas en cualquier país que pasen por allí de tránsito, sin derechos de aduana y pudiendo ser reexportadas en cualquier época o transformadas en otras mercancías, para venderlas en el país o para reexportarlas. Se sobre entiende, que esa mercancía de tránsito o ya transformada no podrá entrar en el interior del país sin satisfacer los derechos de aduana. En teoría, esta medida significa un beneficio para todos los países exportadores, pues de ese modo tienen un lugar donde almacenar sus mercancías, en espera de oportunidad de venta y para el caso de que el destinatario no las quiera recibir, ya sea porque un nuevo foro promulgado después de haber hecho el pedido sea tan crecido que deje sin margen para las utilidades la importación de la mercancía en cuestión o por cualquier otra circunstancia; en teoría, esta medida beneficia también al país en donde se ubica el puerto libre, porque así afluyen a ese puerto los barcos, comerciantes a quienes se depositan en la zona del puerto, pero para establecer en esa zona, como se transforman las mercancías, semi-elaboradas, en productos para el comercio; aumenta, en consecuencia, el comercio del puerto y las posibilidades para los nativos del país. ¿Qué tanta belleza! Esto sólo se ve cuando se engañadoras de libros escolares del capitalismo, en artículos por periodistas a sueldo que hacen declaraciones de fe a los órdenes de los hechos con

... todos los países desde

La Universidad Popular

La Universidad Popular marcha. Y marcha bien. Los cursos vienen dándose con una asistencia regular de no menos de cien trabajadores; este número mero se aumentó visiblemente en la noche de la conferencia de la compañera Lilia Ramos, primera de la serie que se dictará por gestiones de la Universidad Popular.

Los cursos que ya están estudiándose son tres: *Historia de la Civilización, desde el punto de vista de la lucha de clases; Economía Política e Historia de la penetración imperialista en América Latina*. Las lecciones son de 7 a 8 de la noche, los días lunes, jueves y sábado. La asistencia es libre, absolutamente libre.

El éxito con que ha comenzado a realizar su plan de trabajo la Universidad Popular ha venido a darnos la razón a cuantos defendíamos a los trabajadores de los cargos de indolentes, de perezosos, de poco interesados por aprender. En efecto, cuando iniciamos gestiones para abrir la Universidad Popular, muchas gentes de todas las clases sociales nos auguraron un com-

pleto fracaso, por no asistencia de alumnos. «Los trabajadores de Costa Rica no se preocupan sino por tragar guaro», decían, desdénosamente. Y los trabajadores de Costa Rica están con su constancia en asistir a nuestras clases, diciendo, al que quiera oír y también al que no lo quiera, lo contrario: que si no concurrían a escuchar las nocturnas, es porque no existía ninguna donde se le instruyera sobre cuestiones directamente vinculadas con sus necesidades, sus anhelos, sus aspiraciones.

La Universidad Popular continuará sin desviaciones realizando su plan de trabajo. Las conferencias quincenales se realizarán puntualmente. Procurará, por todos los medios, llevar luz a la conciencia de nuestras clases pobres. Conocimientos, enseñanza, cultura, quieren y necesitan ya nuestros trabajadores, y no más discursos mentirosos de los llamados oradores «políticos», que a fuerza de decir siempre las mismas cosas no logran sino poner a bostezar a sus oyentes.

Que los trabajadores continúen viniendo a la Universidad Popular. Que asistan cada noche nuevos oyentes. Que comprendan

de una vez para siempre, la necesidad en que están de aprender, de aprender mucho, porque el porvenir es suyo, *porque el mañana de Costa Rica y del mundo lo van a forjar las manos de los trabajadores*.

La conferencia de Lilia Ramos.

En el aula de la Universidad Popular dictó en la noche del 13 del corriente su anunciada conferencia la compañera Profesora Lilia Ramos. Habló, extensamente, con sencillez y fuerza de convicción, del movimiento revolucionario de los estudiantes de Chile, a mediados del año pasado, en el cual fué ella una de los líderes más valientes y esforzados.

La compañera Ramos se definió, resueltamente, en su posición revolucionaria. Soy-comunista, dijo, porque creo que esta doctrina social es la única que podrá redimir a la humanidad y organizar el mundo sobre bases de verdadera justicia. Continuando en su exposición, recordó que cuando de Chile la deportaron, por «comunista», no tenía ningún contacto con esa doctrina, solo conocía de ella lo que de los comunistas afirman la prensa burguesa, la política capitalista, los «partidos» de todas las latitudes: bandidos incendiarios, como fraile, asesinos...

Después, ya en Costa Rica, comenzó a leer marxismo, a estudiar en los creadores de la doctrina comunista su verdadera esencia, sus fines, sus tácticas de lucha. Y entonces comprendió que era el comunismo la única doctrina social que podría realizar un cambio radical en la sociedad, removiendo del "derecho" y "justicia" no artículos de constituciones y de códigos que jamás aplicados en beneficio de los de «abajo», sino norma viva de las relaciones sociales. Comprendió entonces que comunismo no es lanzar bombas ni colgar sotanceros sino impedir, mediante la conquista del poder político por las clases trabajadoras, que continúen explotando las riquezas del país unos cuantos latifundistas e industriales ricos y media docena de banqueros yanquis e ingleses. Lilia Ramos se vino entonces a las filas comunistas; y en ellas milita, poniendo a servicio de nuestra gran causa su inteligencia, su cultura, su capacidad de trabajo, su energía poco común entre mujeres como las nuestras, de voluntad abolida por el régimen de servidumbre a que la ha tenido sometida la sociedad capitalista. Y los que no creen esto observen el Código Civil como la

... Si... ría... revol... LENIN

... jer es asimilada, en to a capacidad para tratar, etc., *al me... edad, al idiota y bécil*; y qué en política, aun no do ni la más elen las conquistas: la d TRABAJO tiene par valiente camarada Ran una palabra de entusiasmo acogida. Con su incorporación al comunismo, ad... las... un... e

... En ningún país capitalista existe «la democracia pura»; sólo existe una democracia burguesa. Del mismo modo no se trata de la «dictadura en general» sino de la dictadura de la clase oprimida, la del proletariado, sobre los opresores y explotadores, sobre la burguesía, con el fin de aniquilar la resistencia que éstos oponen para mantener su dominación.

La historia nos enseñó que jamás llegó—ni podía llegar—una clase oprimida al poder sin pasar por un período de dictadura, es decir, por la conquista del Poder político y la supresión violenta de la resistencia más desesperada, más furiosa y más despiadada que siempre han opuesto los opresores.

... Aun la República burguesa más democrática no es sino un instrumento de opresión de la clase obrera por la clase burguesa, de la masa proletaria por un puñado de capitalistas.

La dictadura del proletariado se parece a la dictadura de las demás clases, en el sentido de que es una dictadura—de la necesidad de aplastar por la fuerza la resistencia de la clase oprimida—pero al contrario de la dictadura de la burguesía, el proletariado es el aplastado por la fuerza de la resistencia de los opresores, es, de una minoría cantante de la población, propietarios de inmuebles, de los capitalistas.

La esencia del Poder soviético consiste en el hecho de que la base constante y única de toda la autoridad del Estado y de todo el mecanismo gubernamental es la or-

... masa de... que están... capitalismo... obreros y... semiproletarios (los campesinos que no explotan el trabajo ajeno y que venden principalmente su fuerza manual)... La dictadura proletaria significa: una clase determinada, como la de los obreros de las ciudades, o, en general, de los obreros de las fábricas y de la industria, que se siente capaz de conducir a la masa de los trabajadores y de los explotados en el combate para derribar el gobierno capitalista y para iniciar la dictadura proletaria. La dictadura del proletariado consiste en la conquista de un ambiente en la conciencia social... la Corporación... por la... las cl...

En las fincas de banano se guarda más consideración a una mata de banano que a un peón

Página Sindical

Sin organizaciones sindicales, los trabajadores serán siempre limosneros del capitalismo

BANANOS Y HOMBRES — NOCHEBUENA

Hace tres días llueve sin cesar. El nivel del Reventazón sube y sube. La vispera ha llegado a la finca la orden de corta: mil racimos, sligh heavy full.

Todavía oscuro se han levantado los peones. En la lejanía el mugido de la barra del Parismina y en torno de los ranchos el rumor sordo del aguacero sobre los bananales. Se mueven los hombres a la luz de las lámparas y las sombras de sus cuerpos se agitan sobre el espacio iluminado, como girones arrancados a la oscuridad desolada que los rodea.

Las mujeres se han levantado a preparar el desayuno. Los hombres se toman a prisa y en silencio su burra de arroz y de frijoles que bajan con café. Ya el agua del río comienza a lamer con taimada indiferencia el umbral de los ranchos.

Salen del caserío chapaleando agua y se internan entre la despidada humedad de los bananales.

Una mañana livida los sorprende en el corazón de las plantaciones, los cortadores con la larga chuza al hombro, los concheros con aquel su atavío de hojas secas de banano que les da el aspecto de bailarinas hawaianas. Sigue lloviendo. Hay partes en donde el agua llega a la rodilla de los más altos.

En su faena tienen que recorrer kilómetros, mirando hacia arriba en la búsqueda de los racimos que tienen el grado requerido. Llevan guaro contrabando y beben. La propaganda antialcohólica es algo sin sentido en esos lugares.

Este Juancito Sandino, no debe estar bien. Ya ha tenido que salir dos veces a San José a curarse el paludismo en el Hospital. Pero ahora la cosa anda peor; dos hemorragias pulmonares. Juancito Sandino es un muchacho nicaragüense de unos veinticuatro años lo más, muy simpático, felino, con unas maneras dulces, como de seda cuando está bueno, de las que saca cuando se emborracha, unas garras de tigre. Su guitarra y él han sido inseparables y su voz agradable de barítono y las canciones ingenuas y amorosas que sabe, han alegrado muchas veladas tristes y muchas parrandas salvajes en aquellas soledades. Es conchero y ha sido famoso por su aguante.

Y ahora el pobre quiere tener las mismas fuerzas de antes. Va con uno de los cortadores más hábiles y tiene que moverse mucho para bajar a basto. Da pena verlo con su cara febril bajo el sombrero de fieltro que le corre agua, agitando la especie de falda corta de las secas de banano. Y en los kilómetros de kilómetros, matas de banano que se ahogan en el agua. Las hojas penden de los tapanos harapos sucios y los ojos rojos hacen penosas oraciones que cueltan en la intemperie.

Tienen los cortadores concheros; e en los racimos es recitado con todo mimo y desahogado en ordenados montones de largo de la línea del anvia, en los mejores sitios. Los peones que no tienen guaro y están sedientos, inclinan a la pasada y beben en los charcos. ¿Qué más de parásitos intesti-

asisten a dicho Congreso tienen acciones de la United Banana Co. ¿Qué puede importar al trabajador a los accionistas? Lo que importa es que cuando haya demanda haya fruta y que suban las acciones.

Llega el turno a los carreteros. Sigue lloviendo. Bueno, cuando llegue la noche, será Nochebuena. Si, estamos a veinticuatro de diciembre.

Hay que cargar con todo, primor la fruta para que no se maltrate. Les hacen lechos de hojas en las pequeñas plataformas de madera montadas sobre ruedas. Restalla el látigo, la mula endereza las orejas y parte a través de los bananales interminables con la preciosa carga. El agua cubre los rieles, pero como se saben de memoria los switches, eso no importa. En cada uno hay que bajarse para levantar y acomodar el carro en la vía que debe tomar. En una de esas Pancho Ortega se ha dado un fuerte golpe en una rodilla, tan fuerte que ha tenido un pequeño desvanecimiento. ¿A qué pensar en eso? Acaso vale más su rodilla que el banano de la United Banana Co.?

Cada vez al llegar al comisariato del Carmen, beben. ¿Qué borrachos están! Allí lejos, en las ciudades, los filántropos pueden hacertoda la propaganda antialcohólica que a bien tengan. La Compañía tendrá cuidado de tener en sus comisaratos siempre una buena provisión de aguardiente. Sin el guaro, qué vida más aburrida sería la de los peones.

¡Nochebuena! Nadie se acuerda allí de que en esa noche se celebra el recuerdo de Jesús, quien dicen vino a salvar este mundo del pecado. A las nueve están de vuelta los carreteros. Han rechazado la fruta. No tenían el grado pedido. Claro que sí lo tenía, pero había exceso de fruta en los mercados de los Estados Unidos y de las alturas vino la orden de rechazar la fruta. Un costarricense yanzado de esos que creen que hablar inglés es una gran cosa, recibió dicha orden y se apresuró servil a transmitirla.

Los cortadores perderán todo su trabajo. ¿Maldita sea? No, ya ni maldita sea dicen... Es tan corriente... Los bananos pierden toda su importancia y allí quedan tirados en la oscuridad, bajo el agua que sigue cayendo. En el rancho de Pedro Montiel han preparado unos tamales. Ahora el río ha subido tanto, que corre sobre el piso de los ranchos. Los convidados se han acomodado en las camas, en la mesa, en cuanto está elevado. Han improvisado puentes para llegar hasta el fogón en donde hierve una olla de tamales. Juancito Sandino se ha encaramado con su guitarra sobre la única mesa. Ya no puede cantar, pero acompaña a Zapata. De verdad que la música de la guitarra es buena compañera de estas gentes. Se siente que viene a ellas con la sencillez de una fuerza que no se cree ni más ni menos que nadie, como el agua, como el viento, como la luz del sol. Les da todo lo que poseen: su música acompaña-

tos de tuberculoso y los acordes de la guitarra acompañan sollozando este presagio de muerte.

La luz aceitosa de una lámpara de petróleo suspendida del techo de palma, alumbra la escena.

Los carreteros que han llegado borrachos no se han quitado sus ropas empapadas y andan dando traspies entre el agua con sus botas llenas de barro, repartiendo ron. Julio Martínez va a poner un disco en la victrola. ¡Las victrolas y las aspirinas! No hay rincón del mundo adonde no hayan llegado.

El disco es de una mujer que canta de modo que recuerda a las gatas que celo sobre los tejados. Dan ganas de coger a patadas el admirable invento, y tirarlo al río. Todo el mundo está borracho allí, hasta las mujeres y los niños.

Pancho Ortega no ha podido venir a la fiesta. Ha tenido que permanecer en su rancho en el que vive con una negra. La rodilla se le ha puesto como una cabeza de ternero y se ha echado así con la ropa y el calzado empapados, por que no aguanta que lo toquen. A ratos brama del dolor. Lo que han hecho la negra y él es ponerse a beber ron. Bajo la cama se desliza en silencio el agua del río.

Y no dejó de llover. El Reventazón corre entre la noche con una quietud aterrador.

¡Nochebuena!

Los altos empleados de la United Banana Co., que viven en Limón, en lo que llaman la Zona, también celebran su Nochebuena. Han adornado sus casas confortables con graciosas coronas de muérdago y han plantado arbolitos de Navidad con muchas luces y frutas fantásticas de vidrio. Para toda la gente bien de Limón, los machos han preparado una fiesta en el Amusement Hall. El que ha recibido y transmitido la orden del rechazo de la fruta, es un buen hombre, un padre amante de sus hijos que mira con indiferencia los cuernos que con los machitos le pone su mujer. Ha jugado y cantado con sus niños en torno del arbolito resplandeciente, y más tarde se ha emborrachado con los amigos y amigas de su mujer en el Amusement Hall.

Es en casa de un diputado de los que se empeñaron en que pasaran los contratos bananeros tal como lo deseaba la United Banana Co., contratos que casi han dejado el destino de Costa Rica en manos de esa compañía. Dicen que le dieron unos pocos miles de colones como premio a su adhesión a la Compañía frutera.

Está recién casado, sólo un niño tiene. Con parte del dinero que así se ganó, ha comprado para su hijo un automóvil de juguete en el que cabe la criatura, trenes, bolas y no sé cuántas chucherías más y para su mujer un pendiente con un brillante y una refrigeradora. Además ha plantado también su arbolito de Navidad ante el cual se ha extasiado con su mujer y su hijito.

Ambos conyugues han invitado a cenar a sus respectivas familias y amigos. Han tenido chompipe relleno, champagne, tamales, etc. A media noche el niño se ha despertado y se ha puesto a jugar con sus regalos, y al padre y a la madre se le han salido las lágrimas de emoción al contemplar el fruto de su amor cantado con

aquellos juguetes comprados con el dinero que la United Banana Co., diera como premio a la venalidad.

De cómo pasó aquella misma Nochebuena, Mr. Sweetums, Assistant Manager de la United Banana Co. en Nueva York.

Fué en el delicioso apartamento de Dolly Darling, chiquilla de quien Mr. Sweetums estaba enamorado.

Dolly Darling se dedicaba al vaudeville aun cuando tenía una voz insignificante. Además se había ganado una copa en un concurso de bañistas en Riverside.

Mr. Sweetums pasó una noche deliciosa entre las carantoñas de su protegida y las ocurrencias de Polly Flapper la hija del rey del papel higiénico, y de Conny Fletcher quien tuvo lugar preferente en la primera página de los periódicos de la prensa escandalosa cuando lo del crimen de Tennessee.

¡Dolly Darling parecía tan enamorada de Mr. Sweetum! Y cómo no, si le había llevado esa noche como recuerdo de Navidad, aquel Roll-Royce que sería la envidia de sus amigas, con carrocería diseñada especialmente, calefacción, luz eléctrica, orquideas y no sé cuántas novedades más; y aquella piel de zorro de treinta y dos colas y un choker de brillantes de Tifany!

Conny llegó en su limousine y Polly en su Packard regalo del padre, es decir comprado con las ganancias obtenidas en el comercio del papel higiénico.

Pasaron una Nochebuena deliciosa: tomaron cocktails exquisitos preparados por Mr. Sweetums con el alcohol que, a pesar de ser un obediencia ciudadano de las leyes de los Estados Unidos, sabía conseguir cuantas veces se le antojara; comieron almendras saladas y mil golosinas más. El radio les transmitió la música de la orquesta que tocaba en el Roxy y una onda les trajo la frase de los ángeles a los pastores de Belén, repetida con unción por el Reverendo Billy Jenkins: "Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad".

Mayo de 1931. Carmen Lyra

Imp. Falcó Hnos.

JOSE ANTONIO BALBONTIN

Comité Central Ejecutivo del Partido Comunista de Costa Rica

En Asamblea General celebrada en días pasados fué electo el siguiente Comité Central Ejecutivo del Partido Comunista de Costa Rica:

- Manuel Mora Valverde, Secretario General; Luis Carballo Corrales, Secretario de Actas; Ricardo Coto Conde, Srío. de Correspondencia; Jaime Cerdas Mora, Secretario de Finanzas.

Pro-Secretarios

- Efraín Jiménez Guerrero Carlos Marín Obando Alfredo Valerín Acevedo Gonzalo Montero B. Carlos Coto García José Barquero Anselmo

En todas las palabras, con todos los tonos, desde las columnas de TRABAJO, desde la tribuna de la Unión General de Trabajadores, hemos venido llamando a la unión sindical a los trabajadores de San José. Hasta ahora, los resultados han sido pobrísimos. El ejemplo dado por los compañeros trabajadores de la madera (ebanistas, carpinteros, etc.), quienes tienen ya organizado su sindicato de industria, no ha querido ser seguido por ningún otro gre-

Un indocumentado

Aquel obrerillo muerto —pajaruelo sin amor,— desposeído de todo, no tenía filiación. No se le halló entre las ropas ni un signo revelador. Era delgado y moreno, manos de trabajador, cara de angustia y fatiga, blusa azul, roto calzón. Nada más. Lo vieron muchos. Nadie lo identificó. Sólo quedó de su historia, por alguien que lo contó, que en el entierro de cuatro camaradas de pasión, muertos bajo un edificio que la codicia arrumbó, y al ver que la guardia ho-

a los suyos sin razón, gritó con su voz de niño: ¡Viva la revolución! Nada más. Hecha la ingenua pr testa de su dolor, un balazo traicionero le destruyó el corazón. Aquel obrerillo muerto no tuvo el último adiós de una novia enterneceda ni de un padre vengador. Murió lo mismo que había vivido. Se le mató como a un perro vagabundo, sin pan sin alma y sin Dios.

Aquel obrerillo muerto de un tiro en el corazón, por una protesta honrada, llena de anhelos de amor; aquel obrerillo muerto, sin justicia y a traición, era una viva tragedia, y un crimen desolador, era una llaga insufrible para las almas de honor.

Pero el Gobierno del rey, con laconismo feroz, dijo a las gentes: «El Orden, el Trono y la Religión se salvaron sin violencias sangrientas, gracias a Dios. No ha muerto más que un obrero sin nombre y sin filiación...»

JOSE ANTONIO BALBONTIN

A unirse en sindicatos profesionales, compañeros trabajadores! Sólo unidos todos los proletarios de San José y del país, con o sin trabajo, podrán arrancar a la gresca y a su aparato ejecutivo, el estado capitalista, gurridades de vida y muerte de vida. No tardéis en ponderar a nuestra consigna nuestra llamada: POR UNION Y POR EL PAIS CONTRA LA DESOCUPACION Y CONTRA EL HAMBRE. POR LA UNIDAD SINDICAL DE LOS TRABAJADORES DE COSTA RICA.

El proletario no se servirá de la democracia

Para los chuscos y para los q' no lo son

El Porvenir es nuestro -- Nadie nos podrá vencer

Un chusco, uno de esos hombres pequeños que nacieron para "clowns" y no supieron comprender su misión, concibió la absurda idea de poner en ridículo a nuestro Partido haciéndolo aparecer como fabricante de directivas falsas. El charlatán ese, ignorante craso sin lugar a duda, construyó a su gusto una directiva con nombres de conocidas personas de Alajuela (en su mayoría menores de edad, de pantalón corto todavía) y la envió a "La Tribuna" como remitida por el Partido Comunista. La directiva se publicó, y claro, luego vinieron las rectificaciones públicas de las personas indebidamente puestas en ella. El sujeto ese, por supuesto, nada consiguió con su infeliz broma, porque cinco días después, la misma Tribuna publicaba el Comité Ejecutivo de nuestro Partido en Alajuela, compuesto por obreros y estudiantes de derecho bien conocidos en Alajuela y en San José; todos mayores de edad. Con eso quedó ampliamente demostrado sin necesidad de ningún comentario de nuestra parte, que nuestro Partido no pudo tener nunca necesidad de fabricar una directiva con nombres de personas no afiliadas a él, exponiéndose a enojosas rectifi-

caciones, teniendo como tiene en Alajuela suficientes elementos dispuestos en todo momento a la lucha. Sin embargo, ese hecho, unido a otros que no creemos del caso comentar, nos ha llevado al convencimiento de que todavía se tiene aquí un concepto errado de nuestro Partido. La mentalidad retrasada de nuestro burgués o semiburgués, no puede concebir al Partido Comunista de manera diferente de como concibe a los otros partidos políticos. Por eso creé muy ingenuamente que esos detalles ridículos que constituyen la vanidad de estos partidos, constituyen también la nuestra. Por eso la vemos a menudo asombrada de que nosotros no emporquemos nuestras reuniones y las páginas limpias de nuestro periódico con el lodo de las calumnias, de los insultos vulgares, de las palabras soeces. Todo eso nos mueve a hacer unas cuantas declaraciones tendientes a marcar nuestra línea de conducta y a explicar el por qué de ella, para que en adelante nuestros adversarios no pierdan el tiempo tirándonos estocadas que ellos creen mortales, pero con las cuales no consiguen otra cosa que provocar nuestra risa. Oigan pues.

El Partido no tiene la vanidad del número, tiene únicamente la vanidad de la calidad. El Partido no necesita de filas inmensas de carneros fácilmente negociables; se conforma con filas reducidas de trabajadores conscientes de sus deberes de clase y de pasta revolucionaria. Los Partidos burgueses luchan y se desesperan por conquistar votos en el sentido abstracto de la palabra, porque en ellos consiste su triunfo: con votos pueden llenarse las bolsas de dinero o sacar del fondo de las urnas electorales una serie de patentes de corso que allí están esperando al conductor de rebaño más afortunado. No nosotros queremos de verdad el bien de las clases trabajadoras, y por eso más que sus votos les pedimos su conciencia; y les abrimos los ojos por medio de nuestras prédicas, que únicamente a eso tienden, y en todo momento les decimos que deben desconfiar de los intermediarios oportunistas y procurar realizar sus conquistas por sus propias manos.

Nuestra labor es desinteresada; con hechos lo demostramos sin que nos preocupen las dudas de nadie. Un ideal, un sentimiento de compasión para nuestros semejantes, un anhelo sublime de justicia social, nos mueve en nuestros afanes. Por consiguiente, nuestro triunfo será únicamente el de nuestra causa, y de él podremos disfrutar desde el fondo mismo de nuestra tumba. Al lanzarnos a la lucha, lo hicimos dispuestos a sacrificar nuestro bienestar personal y nuestras propias vidas. Y, estamos conscientes de nuestra misión y de nuestra capacidad para el sacrificio. Tenemos confianza en nosotros mismos y en la Historia. Sabemos que la hora de la actuación efectiva de nuestro Partido fatalmente ha de llegar. La marcha de los pueblos no depende de la voluntad de los componentes de esos pueblos sino de múltiples factores de carácter material que los hombres no pueden controlar. Así es como poco a poco ha venido avanzando la humanidad hacia una meta cercana ya donde únicamente brilla la luz de la justicia. Si de la voluntad de los hombres dependieran esos avances, todavía viviría la humanidad en plena barbarie. Nuestra labor es por eso de profunda esperanza.

La labor de nuestras capacidades. Luchamos con las uñas porque carecemos de medios económicos, pero se comprende que lo hacemos con satisfacción. Marchamos sobre suelo firme y nuestro derrotero es certero. Llevamos dentro del pecho una estrella polar que brilla constantemente y nos orienta, en tanto que otros llevan en el mismo lugar las tinieblas de sus bajas ambiciones. Por eso no dudamos ni un momento de que el porvenir es nuestro. El tiempo tampoco nos asusta. Nuestra labor podrá ser lenta, pero la llevaremos hasta el fin tenazmente y sin desmayar. Diez, veinte años, para nosotros no significan nada. Nuestros adversarios de no ser vencidos por el sufragio serán vencidos por el tiempo. A nosotros no nos vencerá nadie. Vamos directamente al triunfo que es el triunfo de la humanidad oprimida.

Se dan cuenta nuestros adversarios de quiénes somos y para dónde vamos? ¿Comprenden ya por qué nuestra actitud en la lucha es tan diferente a la de ellos? Comprenden por qué mientras ellos arrojan por doquiera puñados de lodo nosotros los arrojamus de luz? Comprenden por qué a nosotros no nos interesan espejismos? ¿Comprenden por qué no tememos a la realidad? ¿Comprenden por qué no los tenemos a ellos? Pues que no vuelvan a engañarse los chuscos y los que no lo son.

Si quiere usted enterarse bien de las reformas que se han realizado en Rusia, lea
LA REPUBLICA DE LOS SOVIETS
que está a la venta en la Librería Falcó al precio de UN COLON

Sólo un partido dirigido por una teoría de vanguardia puede desempeñar un papel de combatiente de vanguardia. — LENIN

Bernard Shaw dice...
Viene de la primera página ingleses de la necesidad en que están de seguir el ejemplo ruso.

Noticia dada por un periódico burgués de esta ciudad con respecto a declaraciones hechas por Bernard Shaw a su regreso de Rusia

A su paso por Berlín, Bernard Shaw manifiesta que el experimento ruso es un éxito y que el capitalismo es condenado a...

Este periódico se tira mediante el esfuerzo de un grupo de compañeros que se han impuesto gustosamente una contribución. Por el bien de nuestra causa todos deseamos que TRABAJO propague las doctrinas comunistas lo más frecuentemente posible; pero como para esto son necesarios recursos pecuniarios con que no contamos, hacemos saber a los que simpatizan con este movimiento, que recibimos cualquier contribución, por pequeña que sea, para el sostenimiento de este órgano de la clase obrera.

Luchemos contra la voracidad de los patrones

Pedimos a los compañeros trabajadores su cooperación para que nuestra labor pueda realizar los fines inmediatos que nos proponemos, entre los cuales está muy principalmente la defensa de todos los asalariados de la voracidad de los patrones. Creemos que si los trabajadores nos ayudan podremos hacer mucho en ese sentido. Su deber ha de consistir en primordialmente en, tenernos al tanto de los procedimientos de sus respectivos patrones. Toda la injusticia, todo exceso de parte de ellos debe sernos inmediatamente comunicado. Nosotros procederemos en cada caso como correspondía comprometidos a guardar en la más absoluta reserva el nombre del compañero que nos haya dado la información. Queremos eso sí, informaciones ciertas y corroborables en cualquier momento. Con lo anterior no queremos decir que nuestra intervención pueda poner coto a los innumerables abusos de que

todos los días son víctimas los trabajadores. Por el contrario, nosotros sabemos—y ya lo hemos dicho en muchas ocasiones—que semejante conquista sólo puede ser realizada por los trabajadores mismos cuando sea poseedores de una conciencia bien delineada de ella y cuando en esas condiciones se decidan a formar organizaciones de lucha. Pero si creemos que mediante nuestra campaña contra todos esos atropellos contribuiremos en mucho a la formación de esa conciencia que acabamos de referirnos. Ayúdennos pues los compañeros trabajadores con sus informaciones, y que TRABAJO sea la voz de las clases explotadas, que en las páginas de TRABAJO puedan ver en todos los momentos las personas bien intencionadas toda la crudeza de una realidad que nuestros comodidosos y pífidos burgueses junto con sus lacayos se empeñan en negar.

Ecos del taller y del campo

En una camiseta muy conocida de esta ciudad, se les paga a las obreras de cincuenta céntimos a un colón cincuenta por el día de trabajo. Y temeroso el patrón de que semejantes sueldos "le causen pérdida" les tiene terminantemente prohibido conversar; pueden levantarse de su asiento, pero una sola vez al día. Si alguna desacata estas disposiciones es despedido inmediatamente. ¿Qué le decimos patroncito?

recibió, otorgó un pagaré por cien colones. Como el obrero enfermo, le hizo darle en garantía hipotecaria, su casita por capital, más dos años de intereses o sea por \$ 460.00. Pero... es mentira que existan en C. R. explotadores explotados!

Un vecino de San Mateo, nos decía: "Tengo seis hijos siendo el mayor de ocho años. Vine a traer a mi esposa al hospital y quisiera quedarme trabajando aquí, porque allá en mi pueblo, los peones tenemos trabajo sólo tres días a la semana a razón de un colón diario."

Ya encontró el Presidente el medio de solucionar la crisis del trabajo: los obreros ocupados en Obras Públicas, trabajarán tres días a la semana, para que los otros tres, los trabajen otros tantos obreros de los que tienen trabajo. Aplicó a don Cleto, aquello de que «del mismo cuero salen las correas».

Compañero: ¿qué comerá esa familia? ¿Cómo será su casa?

Como los pobres capitalistas no pueden ocupar los sin trabajo, puso obreros a dar trabajo obreros. Bien por don Cleto; los ricos en paz, obreros a medio rancho.

A una fábrica de mosaicos, llega un peón a pedir trabajo y por semejante delito fue sacado por el dueño a puntapiés. Ahora está condenado por la Justicia a noventa días de arresto por haberse atrevido a protestar de semejante propina. ¿Queréis mayor justicia?

«Mal de muchos», dice un artesano, refiriéndose a la vechosa que le tando la escasez. «Estoy reparando en forma económica los carpinteros que temen trabajar a razón de colones el día de diez horas».

Para hacer los gastos de entierro de su hija, necesitaba un obrero cien colones. Después de mucho buscar, pudo conseguir que un co-

Este buen hombre de estar deseando que termine la crisis de trabajo!

José Carlos Mariátegui

Viene de Pág. 4
pedían pan y justicia. Y Mariátegui se identificó por la causa de la justicia social, renunciando a sus prejuicios de intelectual, a las comodidades de su vida de gran señor, a los escudos y demás majaderías que orgullosamente ostentaban sus familiares aristócratas de Lima. Mariátegui regresó a su país natal, a trabajar por la redención del Perú, de América y de la Humanidad. Fue de los profesores de la Universidad Popular "González Prada"; fundó la revista revolucionaria "Amauta"; el periódico sindicalista "Labor"; escribió la obra "Siete ensayos de Interpretación de la realidad peruana", donde analiza con criterio marxista los problemas políticos, sociales y económicos de su país. Inesperada dolencia lo puso a las puertas de la muerte en 1925. Salvó la vida, pero a costa de una pierna, que hubo de amputársela, y de una parálisis parcial del tronco. Ya no pudo andar más. Tuvo que acogerse al sillón de ruedas de los inválidos. Pero no renunció a la lucha. Continuó dando su tarea, con esa fé que mueve montañas de los grandes iluminados de la historia. Del cuerpo raquítico de aquel hombre, que era una miseria fisiológica, una ruina humana, salía el soplo animador de las luchas del proletariado peruano por su redención de la esclavitud capitalista, de la miseria organizada, del hambre que no mata de una vez sino por dosis, espaciadamente, como con sadismo. Mariátegui murió. Murió su cuerpo, pero aquel pobre cuerpo narrado al suplicio de la vida de un ejemplo de lucha.